

LESIONES GASTROINTESTINALES EN LOS PACIENTES DEL DESASTRE  
DE ARMERO - HOSPITAL GENERAL UNIVERSITARIO DE LA SAMARI-  
TANA - DR. NATAN ZUNDEL\* - DR. CARLOS SERRANO\*\*

INTRODUCCION.

El Hospital de La Samaritana elaboró un plan de emergencia para la atención de los pacientes de la zona de desastre. Se inició con la evacuación de los pacientes no críticos y la disposición permanente del personal médico, paramédico y administrativo que permitiera, en forma eficiente, cumplir con el objetivo.

Se recibieron más de 150 rescatados con múltiples lesiones y complicaciones inherentes al trauma, establecidas las prioridades de atención, se manejaron dentro de un esquema multidisciplinario buscando una atención integral a cada paciente, sin perder el servicio al que pertenecía, la coordinación correspondiente.

Tanto al ingreso, como durante su permanencia en la institución, observamos lesiones del tracto gastro-intestinal que no estamos acostumbrados a ver en casos de trauma; se repitieron en varios pacientes, lo que nos permitió estudiarlas con cuidado y observar su progreso frente al manejo instaurado.

Nos proponemos revisar estas lesiones, mostrar su evolución, buscar correlaciones, aprender de ellas y lograr experiencias que puedan ser aplicadas en el futuro.

Hemos dividido las lesiones en tempranas y tardías, en vista

---

\* Médico, egresado de la Universidad Javeriana. Especializado en Cirugía General en el Hospital de La Samaritana.

\*\*